

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

Sevilla, 15 (antes Leonés)

ULTIMOS TELEGRAMAS Y NOTICIAS DE LA TARDE

Teléfono, 70

Año XI

Jueves 1.º de ~~Marzo~~ <sup>ABRIL</sup> de 1909

Núm. 2883

## Sánchez-Guerra en Córdoba

### El banquete popular

En el Gran Teatro

A las ocho de la noche llegó el ministro de Fomento al Gran Teatro, comenzando el banquete acto seguido.

La llegada la anunció un disparo de cohetes, al que siguió una salva de aplausos por parte de los comensales y del numeroso público que ocupaba todas las localidades del teatro.

Este se hallaba perfectamente exornado, demostrándose en ello el exquisito gusto del Director de jardines municipales don José Coscollano.

Las mesas estaban cubiertas de claveles, jacintos y violetas, el suelo alfombrado de plantas olorosas, los paños y columnas recubiertos de follaje, en el centro de las barandillas de afluente teatro con claveles rojos se formaron letras de gran tamaño en las que se leía esta inscripción: *Córdoba a su hijo predilecto.*

La barandilla de paraiso estaba cubierta con colgaduras de los colores nacionales.

El piso del patio se había levantado con un entarimado que lo ponía a nivel del escenario.

Este cerrado por una decoración de salón tenía la iluminación a *giorno* suya y además cuatro focos voltaicos.

En el resto del teatro había la iluminación corriente.

En el escenario se colocaron convenientemente distribuidas, las banderas de la Cámara de Comercio, del Círculo de la Unión Mercantil, del Centro Filarmónico, de los alumnos del Instituto general y técnico, de la Escuela Normal de Maestros y de la Escuela especial de Veterinaria, de los dependientes de Comercio y del gremio de Expendedores de vinos.

En palcos y plateas se veían distinguidas damas y encantadoras señoritas que con su presencia daban mayor realce al acto.

En el anfiteatro estaba la banda municipal y el Centro Filarmónico que amenizaron el banquete.

Las solicitudes para asistir al banquete llegaron a setecientas, pero por falta de sitio fué preciso restringirlas y solo hubo 417 comensales.

Entre ellos los había de todas las clases sociales, representantes de todos los centros, de todas las sociedades, de los gremios y de todos los partidos políticos.

En el escenario se colocaron una mesa recta para la presidencia principal del banquete, otras dos semicirculares y otra recta en último término.

En la presidencia principal estaba el ministro señor Sánchez Guerra, que tenía a su derecha a los señores don Juan Izasa, Diputado a Cortes por la circunscripción; don Clemente Obregón, Gobernador militar de la provincia; don Carlos Carbonell, Presidente de la Cámara de Comercio e Industria; don Antonio Ariza, Presidente de la Hermandad de Labradores; don Gregorio García, Presidente de la Sociedad de Ganaderos; don Rafael Marchal, Presidente de la Sociedad de Labradores, y don Manuel González, Presidente de la Diputación provincial.

A la izquierda del ministro estaban los señores don Pedro López, presidente del Sindicato de riegos del pantano del Guadalquivir; don Antonio Pineda, Alcalde de Córdoba; Conde de los Andes, presidente del Sindicato de riegos del Guadalquivir; don Mariano Pagés, presidente del Círculo de la Unión Mercantil; don Antonio Osuna Carrión,

presidente del Centro Filarmónico; don Francisco Salinas, presidente del Sindicato de vinos y don Manuel Cano y Coeto, Gobernador civil de la provincia.

En la segunda mesa estaban los señores que formaban el acompañamiento del ministro desde Madrid, periodistas madrileños, hijos del ministro y representantes de la prensa local.

La tercera mesa estaba ocupada por conspicuos del distrito de Cábrera que es el que representa y ha representado siempre en Cortes el señor Sánchez Guerra.

La cuarta mesa fué ocupada por los ingenieros.

La comida fué muy bien servida por los señores Pazzini hermanos, y el menú de la misma fué el siguiente:

*Entremeses variados.*—Puró a la castellana.—Ternera con legumbres.—*Vou-le vant* a la financiera.—Macedonia con jamón.—Pavipollo al Jerez.—Ensalada de lechuga.—Buzocho saizo.—Postres variados.—Vinos.—Montilla superior.—Valdepeñas viejo.—Champagne.—Oafé.

Durante la comida son muy aplaudidos el Centro Filarmónico y la banda municipal.

#### Brindis del alcalde

Al decorcharse el champagne, el señor Pineda de las Infantas dice que cumple un deber al levantarse y dirigir un saludo a las hermosas damas presentes, y al brindar por el señor Sánchez Guerra que el día anterior al inaugurar el pantano había iniciado la obra regeneradora del mañana que tantos beneficios ha de producir a la tierra que le vio nacer.

Brindo por los representantes en Cortes que han contribuido a esta obra y hace mención especial del señor Barroso, que aunque no está presente, le escribió adhiriéndose a todos los actos que Córdoba realice, enalteciendo al actual ministro de Fomento.

Brindo por las personas que acompañan al ministro, los cuales espera que vuelvan a honrarnos con su visita, brinda por la prensa de Madrid y por la de Córdoba cuyos representantes sabrán hacer un fiel reflejo de estos actos y brinda por este pueblo al que tanto quiere que si tuviera por él que sacrificarse lo haría gustoso no haciendo más que cumplir con un deber. (Ovación.)

#### El presidente del Mercantil

Don Mariano Pagés, brinda por nuestros ilustres huéspedes y por el pueblo de Córdoba que ha sabido enaltecerse con el recibimiento que tributó el lunes al señor Sánchez Guerra.

Brinda por éste, por el señor Izasa, por el señor Barroso, por el señor Carbonell y por cuantos han contribuido para la consecución de la obra del pantano.

Pide que telegráficamente se participe al señor Barroso la gratitud que se siente por sus gestiones.

Dice, recordando una frase pronunciada el lunes por el señor Sánchez Guerra, que si los pueblos sabían querer y pedir, todo lo conseguirían, que Córdoba pide que en ella se celebre el centenario del Gan Capitán, que se realice la traida de aguas y el saneamiento de la población y que se modifique el emplazamiento de la Estación Central de Ferro-carriles. (Aplausos.)

#### El Sr. Carbonell

El presidente de la Cámara de Comercio, manifiesta que la realización de las obras del pantano se debe al actual ministro de Fomento, hijo pre-

dilecto de Córdoba, que ha llegado a tan altos puestos por su entereza de carácter, su precioso talento y su intachable honradez. (Aplausos).

Elogia a los señores Izasa, Barroso, Gelaber, Gómez Díaz, Soriano (don J.), y Matillas, por los trabajos que han hecho en el proyecto del pantano, pensamiento defendido con ahínco por esta Cámara de Comercio.

Dice que la presa del pantano puede terminarse en cuatro años, pues la presa del Nilo en Egipto diez veces mayor de longitud se hizo en cuatro años, pero que para esto se deben presupuestar todos los años mas de las doscientas mil pesetas.

Se ocupa del ferrocarril de Puertollano y hace historia retrospectiva del tráfico ferroviario que antes existía en Córdoba y que con las líneas de Moreda, Osuna a La Roda, Puente Jenil a Linares, y Tocina a Mérida ha disminuido bastante y añade que si Valencia ha conseguido un ferrocarril directo de Madrid y lo que ha logrado Valencia bien puede pedirse en este caso ya que el ferrocarril de Puertollano interesa a Sevilla y Huelva, acorta la distancia con nuestras posesiones de Africa, Canarias y América por Cádiz, sirve para beneficiar a Málaga y Granada y hasta tiene carácter estratégico por el campo de Gibraltar y toda la costa marroquí.

El señor Carbonell, espera que antes de abandonar la cartera de Fomento, sancione el actual ministro con su firma el proyecto en cuestión.

Termina brindando por el hijo predilecto de Córdoba señor Sánchez Guerra.

#### Habla un republicano

El leader de los republicanos don Francisco Salinas, al levantarse escuchó aplausos, y dice que con ellos forma un ramo que dedica a las lindas cordobesas.

Brinda, en primer lugar, por el hijo predilecto de Córdoba, que ha tenido la suerte, la honra y la gloria de someter a la sanción regia, el decreto de aprobación del pantano, que tantas prosperidades ha de producir a nuestra desgraciada región, puesto que transformará radicalmente extensos terrenos, convirtiéndolos en hermosa vega desde Peadolillas hasta Fuenreal en Almodovar y acabando así con esos prados naturales que son el hambre y la ruina de los trabajadores, y transformando esa labor al tercio con la que se desaprovecha terreno por huertas férciles, que a la postre darán prosperidad a las industrias y al decaído comercio.

Brinda por nuestro paisano el señor Sánchez Guerra, de quien solicita la creación de una granja experimental que proporcione capataces agrícolas para enseñar las nuevas especies de cultivo; brinda, continúa, por el señor Izasa, celoso diputado, y por el señor Barroso, nuestro querido amigo, y por lo que nadie ha dicho aquí esta noche, por don Pedro López, diputado pantanista, que desde que es diputado no se ha dejado de ocupar de esta obra, por don Carlos Carbonell, que con la Cámara de Comercio no ha tenido una sesión de la misma en 18 años que no deje de ocuparse del pantano, por la unión de todos los partidos políticos, sin distinción de matices, por don Rafael Pavón, campeón infatigable de esta mejora, y por la prosperidad de Córdoba. (Muchos aplausos.)

#### Periodista y diputado

Don Manuel Sáenz de Quejana, da las gracias a Córdoba en nombre de los acompañantes del ministro por las atenciones de que han sido objeto.

Dice que tiene que hacer mención de dos cosas que ha recogido de este homenaje: una de gratitud del pueblo al hijo que lo honra otorgándole benefi-

cios y donde hay gratitud cordial hay un pueblo grande y Córdoba que ha mostrado esa gratitud en de los pueblos que vivirán con esplendor y con grandeza, sin morir jamás.

La otra nota ha sido de legítimo orgullo al ver elevado al amigo a la categoría de ministro, mostrando el doble valor del soldado y del político, como lo ha mostrado el señor Sánchez Guerra llegando a tan elevado cargo como vive y procede el actual ministro de Fomento, batiéndose siempre en la vanguardia, pero sin usar en la lucha armas prohibidas.

Quien sabe cumplir sus deberes con lealtad sin que esta sea envilecida con la adulación, muestra la educación de su pensamiento y el temple de su alma.

El proceder de Sánchez-Guerra ha sido el deber en todo momento hasta llegar al sacrificio y ha creído que su deber era la justicia sin esperar que agradecieran ni pregonaran sus actos, porque no tiene los apetitos de quienes al llegar a la abstinencia se convierten en pregoneros de la difamación. (Aplausos.)

Su vivir ha sido la virtud resplandeciendo en su hogar, y la pobreza pasando así meses y años, pero con honradez que no tienen los evangelistas de la moderna ética que ayer estuvieron merodeando por los campos. Así ha sido el proceder de Sánchez-Guerra.

Al despedirme como viajero de los cordobeses, a quienes siempre reconoceré como amigo, sólo he de decirlos dos palabras. ¡Dichosa Córdoba, que tiene por hijo predilecto a Sánchez Guerra, y dichoso Sánchez Guerra, que tiene por hermanos a los cordobeses! (Ovación.)

#### Habla el ministro

Al levantarse el señor Sánchez Guerra, escucha una ovación y todos los presentes se ponen en pie.

Paisanos y paisanos, comienza diciendo, permitidme que al dirigirme a cordobeses no emplee otra salutación, porque esta es la propia del afecto que aquí nos congrega.

En la invitación al banquete, habeis dicho que es en honor del... aquí un adjetivo debido a vuestra bondad... hijo de Córdoba, es decir, que habeis pensado más en el cordobés que en el ministro, y puesto que es así, y puesto que el ministro desapareció ayer al inaugurar las obras del pantano, tened entendido que no es sino un cordobés quien os habla, que no es sino un paisano vuestro quien usa ese telegrafo sin hilos que tiene como el receptor más propio un corazón, un alma gemela que habla al conjuro de otro corazón, el de Córdoba.

Permitid que desde este sitio haga un resumen de las muchas cosas que acuden a mi cerebro, y que comience haciendo una adición al dicho del poeta latino que dijo, que tiene lágrimas las cosas, y yo digo que además tienen voz.

Este teatro trae a mi memoria recuerdos gratos del ayer.

Aquí estuve cuando niño el año memorable de la Revolución de 1873, en que se inauguró este teatro y desde un palco vi a don Pedro López recibir los aplausos que le tributó el pueblo por haber erigido este templo al arte y a la Declamación.

Andando el tiempo otro recuerdo memorable. Desde este sitio leí una poesía a Córdoba, poesía que premiaron en unos juegos florales y un procer amigo, de quien luego me separaron azares de la vida, dijo que yo llegaría, y me alentó para trabajar en la Corte.

En este teatro asistí en 1895, a un banquete político y también tributasteis aplausos al entonces joven diputado. En este teatro pues, se ha devuelto una gran parte de mi vida.

Ahora en este teatro os contemplo conmovido y tengo un placer en que sea esta la ocasión para mostráros mi gratitud por el recibimiento que me hicisteis la otra tarde.

Vuestros aplausos son la mejor sanción contra las insinuaciones de cierto carácter que yo no creo merecer pues llevo la frente alta, para que nadie pueda dudar de mi honradez. (Aplausos).

Ni vuestras frases lisonjeras ni el simpático silencio con que me escucháis, me envanece; lo que sí me satisface, son esas manifestaciones de cariño con que festejais, no mi triunfo, sino el vuestro.

Aplaudid toda empresa que beneficie a la colectividad y especialmente a la juventud, porque quien aplaude a un joven, realiza obra patriótica.

Los aplausos que me dieron en mis primeros años fueron un estímulo, y yo creo que a los jóvenes se les debe alentar, porque el día de mañana pueden ser, los que tienen talento y ansias de trabajo, orgullo de su patria, pero al mismo tiempo debéis decirles que no se sugestionen por vanos espejuelos y desechen los atajos, porque en la vida pública se llega más honradamente y sin enrojecerse por los caminos de la lealtad.

Discretamente los señores Pagés y Carbonell, hablaban de recompensas por el beneficio que ha obtenido Córdoba y yo creo que no las merezco porque si por el bien de Córdoba laboro, no hago nada de extraño: ¿qué hijo se aplaude porque trabaje por la honra y por el bienestar de su madre? (Aplausos.)

Y sabéis que Córdoba es mi madre, es la ciudad que meció mi cuna, sus poetas y pintores constituyeron las glorias de mi niñez y aquí sentí el latido inolvidable de mi primer amor.

Nada digo a sus damas porque entre ellas vine a escoger la madre de mis hijos, la compañera de mi vida.

Para mí, Córdoba será siempre la ciudad incomparable de la tierra y las ermitas cantada por Grilo, la ciudad, a la que mil veces cuando una persona que asiste a este acto electrizada a las multitudes en los cosas taurinas, el pueblo sugestionado aclamaba hasta enrojecer.

Desde esta fecha, Córdoba será más, será el altar ante el que deposite sus triunfos y puesto que perdí a mi madre a Córdoba tengo en su reemplazo para darle los laureles que conquiste en lo que me resta de vida.

Ella será mi ideal constante, su aliento me espaldará en la lucha y será a la que consagre todos mis esfuerzos cumpliendo así un deber, un mandato de mi conciencia.

No ofrezco hacer nada en concreto, aún cuando haré por Córdoba cuanto pueda, pero no prometeré nunca nada para luego no cumplir lo prometido.

No quiero molestaros más, y solamente he de decirlos a Dios y gracias, pero con esa emoción que no daría un torrente de palabras.

Y estad seguros que cuantas veces en la lucha me sienta molestado ó herido por los dardos del adversario, me confortará el recuerdo de los que aquí quedan, que sabrán medir la injusticia de tales acusaciones.

Y a vosotros, cordobesas, con las que compartí los primeros años de mi vida y las que empezáis ahora a vivir, cuando llegue a vuestros oídos ecos de la vida, rogad por mí a San Rafael y a la Virgen de la Fuensanta, a quienes tenemos devoción todos los cordobeses.

Y como no sabría a quien enviar el ramo que adorna esta mesa, voy a recoger de labios de todos su sentir y pido que se envíen a la Virgen de la Fuensanta.

Una cosa más, un deseo que naturalmente quiero que tarde en realizarse,

Andando el tiempo, si logro la fortuna de llenar algunas de vuestras aspiraciones, solo una cosa como recompensa os pido; que cuando muera, como en mi pobreza no habrá lugar a ciertos dispendios, que traigáis a esta tierra mis cenizas y mientras mi alma se halle allí donde la envíe la Divina Misericordia que descanse mis restos junto a la tumba de mis padres y así mis hijos, que no tuvieron la fortuna de nacer en esta ciudad, al rendir culto a mi memoria, tendrán que honrar a Córdoba. (Ovación delirante).

#### Despedida

Enseguida se dió por terminado el acto y la comitiva se organizó para marchar a la estación.

En el Gran Capitán aguardaban millares de personas que aplaudían y vitoreaban al ministro que marchaba y pié confundido con los manifestantes.

En la estación estaba Córdoba entera, y con esto está dicho todo. Junto al menestral el poderoso, junto al sacerdote el militar, con el periodista el obrero, el comerciante, el industrial, el pobre y el rico.

El elemento femenino tenía a millares sus representantes.

La estación estaba iluminada. La música tocó escogidas piezas, los vítores fueron incansantes, el entusiasmo incommensurable.

Bien puede decirse que ha sido una despedida indescriptible.

El expreso de Málaga tuvo que entrar por la tercera vía por imposibilidad material de ocupar la primera.

La escena mas conmovedora fué cuando Guerrita emocionado, llorando a lágrima viva abrazó en el andén al ministro, y Sánchez Guerra que entonces recordaba a nuestro director la frase del poeta venisimo *si vis me flere...* dijo al excalifa de la tanomagua:—Rafael los hombres de corazón son los que lloran.—Eran muchos los que lloraban emocionados ante aquella despedida.

Por fin a costa de mil esfuerzos pudo llegar al break el ministro y sus acompañantes y continuó su viaje a Madrid en el expreso.

La jornada de estos tres días ha sido una página memorable por la que debemos felicitar y felicitarnos todos.

#### Entrega de un acta

A las once de ayer mañana, el señor Sánchez Guerra recibió la visita de una comisión del Ayuntamiento que le hizo entrega de un precioso pergamino, rotable obra caligráfica de don Manuel Alfaro, reproduce el acuerdo del municipio, declarando hijo predilecto de Córdoba al Sr. Sánchez Guerra.

Leyó el acta el concejal republicano señor Salinas, y el alcalde pronunció después breves y cariñosas palabras alusivas al acto.

El ministro contestó con un breve discurso, agradeciendo las sentidas y elocuentes frases que se le dirigieron y afirmando que las demostraciones de afecto de que se le ha hecho objeto, quedará perdurablemente grabadas en su corazón.

#### Para la limosna

Continuación de la lista de suscripción para la limosna que se reparte con motivo de la visita a esta capital del Excmo. Sr. Ministro de Fomento.

Suma anterior, 4 791'50 pesetas.

Don José Gutiérrez de los Ríos Enrile, 5 pesetas; un forastero, 5; don Esteban Gómez Mateo, 10; don Juan Rolán Rabasco, 10; don Mateo Jiménez Salz, 25; don Cándido Zamorano, 5; Excmo. Obispo Catedral, 250; don Juan José Moreno, 20; don Juan Fernández Medina, 8; don Baldomero Castellano Sanchez, 5; don Jacobo Zamorano, 5; don Juan Ramírez Lara, de Benamejí, 12'50; don Pedro Leiva, de Benamejí, 12'50; don Alfredo Madrid Dávila, 5; don Francisco Muela, 2; don Pedro Rabio, 5; don Herminio Alvarez, 2; don José de la Linde, 2; don Francisco Velasco, 5; don Armando Dufour, 10; don Fermín Horrillo, 2; don Luis Cruz, 2; don N. N., 6; don Manuel Tienda, 15; señor Conde de Hornachuelos, 50; don Fernando Queso, 5; don Antonio Miró, 2; don Manuel Alfaro Vázquez, 10.—Total 5.287'50 pesetas.

## Comisión provincial

Sesión del día 29 de Marzo

En ella se adoptaron los siguientes acuerdos.

Que sea trasladada al departamento de dementes del hospital de Agudos la acogida en la Casa Socorro Hospicio, María Jesús Ronda Ortiz, de 70 años de edad y natural de Rute, por presentar síntomas de enajenación mental.

Confirmar el ingreso ordenado por el Gobernador, en el mismo departamento, de Rafael Casado Cabello, procedente de la cárcel de esta capital y que estaba enfermo en el hospital de Agudos.

Aprobar el acta de recepción relativa al calzado adquirido con destino a los acogidos en la Casa Central de Expositos y otra acta de recepción relativa a la adquisición de géneros de tegidos destinados a las enfermerías del hospital de Agudos.

Que se lleve a efecto la reparación de la cubierta de la chimenea del hospital de Agudos a fin de evitar cualquier siniestro que pudiera ocurrir y conceder por último varios ingresos en la Casa Socorro Hospicio.

## INFORMACION MERCANTIL

(De nuestros corresponsales)

### FERNAN NUNEZ

Trigo duro, a 13 pesetas fanega; idem blanquillo, a 13; cebada, a 6'50; habas castellanas, a 10; idem moranas, a 10'50; alpieste, a 12'50; garbanzos tiernos, a 20; idem duros, a 12; escaña, a 5'50; aceite, arroba, a 15'50 pesetas.

### POZADAS

Trigo duro, de 12'75 a 13 pesetas fanega; idem blanquillo, a 12'50; cebada, a 7; habas, a 11; garbanzos tiernos, a 30; idem duros, a 17'50; escaña, a 6; aceite, de 15 a 16.

## Sociedad José Barea é Hijo

Labradores, Ganaderos, Abastecedores de Carnes y Fabricantes de Pan

### Precios al público

Vaca con hueso, pesetas 1'72 kilo sin hueso a 2'48.

Ternera con hueso, a 1'96, sin hueso, 2'96.

Macho 1'40.

Borrego, a 1'44.

Precios de los tocinos para dentro de Córdoba

Tocino añejo, por arrobas, sueltas . . . 100 rls arroba

Por hojas enteras . . . 98 >>

Tocino salado . . . 86 >>

Precios de los tocinos para fuera de Córdoba

Tocino añejo . . . 86 rls. arroba

Salado . . . 64 >>

Tiras de redondear jamones . . . 60 >>

Fresco, sin sal . . . 60 >>

### Precios del pan

Pan extra catalán a 0'40 pesetas kilo;

Idem de 1.ª a 0'36.

Idem corriente a 0'34.

NOTA.—Esta Casa, llama la atención a su numerosa clientela, sobre la importante rebaja introducida en los precios del pan, el cual elabora con arreglo a los últimos adelantos de la mecánica e higiénica, en su fábrica de la Plaza de la Corredera, la que podrá visitar las personas que lo deseen.

Todos los artículos de esta casa se sirven a domicilio.

## Crónica Provincial

### De Espitel

#### Arrollado por un carro

En las proximidades de la estación de los ferrocarriles, ha sido arrollado por un carro el vecino de la misma José Caballero Abril, el que presenta la fractura de la pierna derecha y contusiones en el pecho y cara.

Personado el juzgado, se procedió a practicar las diligencias consiguientes.

#### Confesencias

Vienen siendo objeto de mucho entusiasmo, las conferencias que semanalmente se dan en el salón del Circolo de la Lealtad, en la que el domingo último, tuvimos el gusto de oír al muy elocuente letrado don Rafael Manso de la Torre, desarrollando el tema "Derecho

de propiedad al través de todas las épocas hasta nuestros días".

No hay que decir, que cada día se ve más concurrido el expresado centro.

José Antonio Morales.

30 Marzo, 909.

### De Izájar

#### Una catástrofe

Aunque tarde, y algo ya más reportado del dolor que embarga mi corazón, por el gravísimo estado en que se halla mi anciano padre, cuando aún no ha transcurrido un año que bajó al sepulcro la que me llevó en sus entrañas, trances que jamás olvidan los hijos; en breves términos me permito darle cuenta de la catástrofe ocurrida en esta población, en la madrugada del 21 al 22 del que cursa.

Siendo como la hora de las tres y media, hallándose en la Plaza Nueva el vigilante nocturno Antonio Doucel Comino, prestando los servicios propios de su cargo, oyó un ruido extraño que hubo de alarmarle, dirigiéndose con tal motivo a la calle D. José Róales Ruiz (antes Malbas), perteneciente a su distrito, cuando desde su entrada vió en el suelo los cables que suministran el fluido para el alumbrado público, despidiendo continuas descargas, como también una nube de polvo que le impedía el acceso a la misma, y voces de personas que pedían socorro.

Instantáneamente pasó el hecho en conocimiento del señor Alcalde, por sospechar la gravedad del suceso, el que a medio vestir hubo de levantarse y requiriendo el auxilio de la Guardia civil se personaron en el lugar de la catástrofe, y ayudados por varios vecinos procedieron a la extracción de los escombros de Joaquín Orgaz Mazuelas y traslado de los inmediatos moradores a la Casa Cuartel y del ya referido alcalde don Juan Muñoz Gutiérrez, a los que estaban demandos y entre los que se hallaban una grave enferma implorando misericordia.

Estas difíciles operaciones se realizaron con el mayor peligro, en medio de las tinieblas e incesaente lluvia que no era posible disipar con las luces de aceite vegetal y mineral que facilitaban los vecinos, las que eran apagadas por las continuas ráfagas de viento y ante los pertinaces desprendimientos y descarga de los cables.

Realizados los anteriores salvamentos, y una vez que la Aurora nos iluminó con sus destellos, pudo apreciarse la inmensidad de la hecatombe, efecto del derrumbamiento de la casa de Andrés Perea, Tapiadas de don Antonio Torrubia, Antonio Sánchez y Francisco Sánchez, situadas en la plaza donde se halla instalado el Castillo de la Excmo. Sra. Duquesa de Castro Enrique, que predominan las de don José Róales Ruiz y que sostenían una antigua muralla árabe, habíase desprendido sobre las de los vecinos José Campillos Fuster, Joaquín Orgaz, Francisco Ayora Doucel, Juan Martos Gutiérrez, y patio de don Cristóbal Comino, dejando en muy mal estado otras tantas también pertenecientes a la clase proletaria, que al no ser por los actos de caridad pública y privada, practicados con generosa espontaneidad, se encontrarían sin albergue, ante el triste cuadro de ver perdido sus pequeños ajuares a pesar de haberles la satisfacción de haberse librado de una muerte segura.

Con heroísmo rivalizaron todas las autoridades, en especial el que dirige los destinos de este pueblo don Juan Muñoz, que con los brazos sostuvo los cables eléctricos, en evitación de otras desgracias, sufriendo innumerables quemaduras y sacudidas, que solo un valor probado pudo resistir en medio de tener que alumbrar con un quinqué que mantenía en una de sus manos para mayor facilidad de los trabajos de salvamento, como así el Comandante y fuerza a sus órdenes; don Cristóbal Muñoz Rodríguez y Juez Municipal don Miguel Llamas, que se han hecho acreedores a que les sean entregadas la Cruz de Beneficencia.

De todo lo anteriormente relatado tiene oportuno conocimiento la autoridad superior de la provincia, por cuyo conducto, y de acuerdo con la Corporación municipal, se demandan socorros del Gobierno para en algo recompensar a estos desheredados de la fortuna.

Corresponsal.

26—Marzo—1909.

### De Fuente Jenil

#### Música

Debido a las finas atenciones de don

Joaquín López de Haro y Carrión, penetramos en su domicilio en la noche 26 y tuvimos a la vez que el gusto, la satisfacción de escuchar la banda de música que ha de acompañar al Imperio Romano en las próximas fiestas religiosas de Semana Santa, que como es sabido revisten en esta población gran brillantez y están dotadas de popular fama, acudiendo en esos días para estar entre nosotros un extraordinario número de forasteros.

La ejecución de las piezas musicales que a nuestra presencia interpretaron, son primorosas.

Los autores recibirán el aplauso unánime, y los profesores de que está compuesta la banda, estamos seguros serán calurosamente felicitados.

En ella toman parte don Enrique Gil, don Pablo Rodríguez, don Manuel Sánchez, don Antonio Carmona, don Miguel Labado, don Antonio Pineda, don Manuel Serrano, don José Rico, don Antonio Estrada, don Francisco Rodríguez y don Antonio Molina.

Las composiciones que este año se traerán por vez primera son: "Aurora", paso-doble de Federico Corto; "Mi Favorito", paso doble de Federico Corto; "Último recuerdo", de Federico Corto.

### Religiosa

Desalumbrador aspecto ha presentado la ermita de la Victoria, en las noches que ha tenido lugar el quinario al Santo Sepulcro.

No hay frases con que alabar la exuberancia del templo que en verdad estaba santososa.

Los delicados objetos, en armonía con la esplendidez de luz, rodeaban la artística urna en la que se venera la imagen del Salvador y a la que la esclarecida cofradía dedica fervorosos cultos, rindiendo homenaje y veneración al Redentor del linaje humano.

Los sermones han estado a cargo del presbítero don Emilio Cabello Luque, el cual ha hecho una acabada oratoria sagrada.

Tomó parte en estos actos religiosos una nutrida orquesta, cumpliendo su cometido de una manera muy laudada cantando el habil tesor don Pablo Rodríguez Cejón, con tanto gusto como maestría.

### Para Semana Santa

La corporación que representa con sus figuras alegóricas a los Dones del Espíritu Santo, han confeccionado para estrenar este año en las procesiones de Semana Santa, todas las vestiduras nuevas que dada a la amabilidad de don Antonio Velasco Estepa, hemos podido apreciar el valor que esta reforma representa.

Tanto la calidad de las telas y adornos, como los colores elegidos, son de buen efecto y riqueza.

J. R.

### De Palma del Río

#### Haciendo bien

En el exconvento de San Francisco donde los señores Gamero Civico tienen su panteón familiar, se ha celebrado esta mañana una misa en sufragio por el alma de la angelical señorita María de Patrocinio Gamero Civico y Torres.

Después de la religiosa ceremonia se repartió a los pobres una abundante limosna de pan.

Se dice que en memoria de la simpática joven, se establecerá una institución en el indicado exconvento que tendrá por objeto la enseñanza y educación de niñas pobres y que se dotará espléndidamente para que algunas de ellas puedan tener un dote al tomar estado.

Corresponsal.

29 Marzo, 909.

### De otros pueblos

#### Detenido

En la aldea de Zambra ha sido detenida María Lucía Sarmiento sobre la que recaen sospechas del intento de robo que trató de llevarse a cabo en la finca denominada "Las Salinas", término de Rute.

#### Por hurto

En Montilla ha sido detenido el vecino de La Rambla Martín Galvez Gómez, por haber hurtado cuatro cargas de paja del cortijo "Jarato", de aquel término.

#### Arrollado

Segun telegrama recibido en este Gobierno civil, en el kilómetro 75'300 de la línea de Málaga ha sido arrollado por el tren 204 un hombre llamado Jo-

sé María Merino Palma, que fué conducido en el primer tren al hospital.

#### Intervenida

Por la guardia civil del puesto de Cardena ha sido intervenida una escopeta a Francisco Moreno Rico, por carecer de licencia de uso de armas.

## Crónica Local

#### Para mañana

El exceso de original, no nos permite hoy, como fuera nuestro deseo, publicar los nombres de los comensales en el banquete de anoche y de las comisiones del partido conservador que han venido de los pueblos a saludar al señor Sánchez Guerra, lo que, Dios mediante, haremos en números sucesivos.

#### Banquete

Anteanoche obsequió al presidente de la Diputación y querido amigo nuestro don Manuel González, con una comida íntima a las autoridades, diputados y senadores que vienen acompañando al señor Sánchez Guerra.

#### De telégrafos

Desde hoy el servicio telegráfico de las estaciones limitadas, quedará abierto al público desde las 7 de la mañana, en vez de principiar a las ocho como hasta ahora se hacía.

#### Fugado

Para su entrega a sus padres, ha sido conducido a Córdoba, el joven fugado del hogar paterno, Santiago Bermejo López y que ha sido detenido en Málaga.

#### Un peine

Se ha presentado en esta Inspección de Vigilancia una denuncia contra un sugeto desconocido, que penetró en un puesto de quincalla de la plazuela de Almagra al notar que su dueño había penetrado en el estanco próximo, y subiendo la escalera entró en una habitación y se llevó 141 pesetas que tenía en la cómoda.

#### Para un premio

Con destino a las exposiciones de Valencia y otras que se celebran este año, están preparando en la fábrica que en Badajoz posee el señor Gómez Tejedor, una cantidad del riquísimo café torrefacto marca *La Estrella*.

#### Una prenda

Ayer fué detenida por el guarda número 70 una mujer embriagada que blasfemaba y promovía formidable escándalo en la vía pública.

#### La Cruz Roja

En la Casa de Socorro y Consultorio de la Cruz Roja han sido asistidos durante el mes de Marzo 321 individuos de los cuales han sido operados 26, han fallecido 2, han sido dados de alta 255 y continúan en tratamiento 64.

#### F. Guije dentista

Gondomar 5, donde está la fotografía

#### El tiempo

La temperatura máxima al sol durante las últimas 24 horas fué 26,80 grados; a la sombra, 21'00 y la mínima, 08'80.

Esta mañana a las nueve la altura barométrica era 766'40 y la temperatura a la sombra, 15'40.

#### Aristócratas

Los marqueses de Viana han regresado a su finca de Moratalla desde la finca que en Baeza poseen los marqueses de la Laguna, adonde fueron con motivo del atentado de que fué objeto dicho señor.

#### Capellán

Ha sido destinado a prestar servicio al regimiento de lanceros de Sagunto, 8.º de Caballería, el capellán segundo don Maximino Parafela Pereiro.

#### Denunciados

Lo han sido por la guardia municipal, un sugeto por verter aguas en la calle Dormitorio de San Agustín en presencia del público, y otro que con un carro entró por la calle de Santa Isabel, estando interceptada dicha vía.

#### Registro civil

Durante el día de hoy se han inscrito cuatro nacimientos; tres de hembras y una de varones; y cuatro defunciones: dos de hembras y dos de varones.

#### Desierto

Se ha declarado desierto el concurso

# LA CORDOBESA

## SERRANO, RUIZ Y COMPANIA

### Fundición de Hierro.—Construcciones metálicas

Calle Cuarteles nuevos.—Frente á la estación de Cercadilla.—Córdoba

Presas para acotes, de todos los sistemas.—Herrajes para empiedros, calderas, desmenzadoras, bombas, aclaradores, filtros, depósitos y demás aparatos para laboración de aceites.—Molinos harineros, amasadoras, cilindros y todo lo concerniente á la molinería y pañificación.—Norias, malacates, bombas, arados, trituradoras de granos.—Máquinas agrícolas en general.—Trabajos para minas.—Construcción y reparación de máquinas.—Calderería.—Herrajes para edificio.—Especialidad en armaduras ó cubiertas de hierro, más sólidas y duraderas y más económicas que las de madera.

## Doctor J. Navarro Moreno

Especialista en enfermedades de OÍDOS, NARIZ y GARGANTA

Horas de consulta, de 2 á 4.—Marqués del Boil, 1

La Victoria de los Medicamentos

# EMERIN

### del Griego "Cura en un solo día,"

Tomando á tiempo Emerin corta el progreso de la SIFILIS, VENEREO, ANEMIA

### En el primer día

Los Confitos-Emerin dan, á las vías genito-uritarias el estado normal, quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente los Estrecheces uretrales, Prostatitis, Urethritis, Cistitis, Catarras de la vejiga, Cálculos, Incontinencia de orina, Flujo blanco de las mujeres, Hemorragia, (gota miliar), etc. Una caja de Confitos Emerin con la debida instrucción, 4'50 pesetas.

El Roob depurativo Emerin, inmejorable y reconstituyente antisifilítico refrescante de la sangre, cura radicalmente la SIFILIS y todas sus consecuencias. Impotencia, dolores de los huesos, Adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, polluciones, espermatorrea, herpetismo, albuminuria, linfatisimo, linfadenoma, esterilidad, neurastenia, etcétera, etc. Un frasco de Roob depurativo EMERIN con la debida instrucción, 3'50 pesetas.

El Regenerador de la Sangre EMERIN es el único descubrimiento de la Terapéutica moderna para curar radicalmente la «leucemia», diabetes, parálisis, cefalalgia, raquitismo, escrofulismo, dispepsia, atonía, debilidad de la vista, palidez de los tejidos, de «oración de las uñas, dolores de cabeza, neuralgias fáciles, palpitaciones del corazón, sofocación, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, laxitud, insomnio, delirio, alucinación, hinchazón, enema, etc.

Un frasco de EMERIN con la debida instrucción, 7 pesetas.

Para pedidos, correspondencia y consultas, dirigirse al INVENTOR MEDICAMENTOS EMERIN, Rambla de las Flores, 26 1.º Barcelona, y se obtendrá contestación gratis y con reserva.

De venta en Córdoba, «Unión Farmacéutica Cordobesa», Droguería. Conde de Cárdenas, 26 antes Letrados).

abierto para proveer una plaza de profesor numerario de la sección de Ciencias de la Normal de Maestros de Córdoba.

#### Accidente

De uno fué acometido ayer un individuo en la huerta Cardosa. Fué trasladado al hospital de Agudos en una camilla.

#### Seguros Vida

Interesa á toda persona previsora que le preocupe el porvenir de su familia, verificar un Seguro á base de las nuevas tarifas de la Sociedad «La Estrella», que, además de asegurar un capital, produce un interés relativamente crecido.

Dicha Sociedad, que trabaja también los Ramos de Incendios y Paquetes, fué una de las primeras que se inscribieron en el Registro correspondiente, y constituyó el depósito de setecientos mil pesetas con arreglo á la Ley de Seguros.

Pedir folletos y antecedentes al Subdirector en Córdoba, don Antonio Conrotte, Alfaro, 28 y 30.

#### Se arriendan

Dos departamentos de la casa número 14, calle Gran Capitán (Palacio Gelo) uno desde el 24 de Marzo y otro desde San Juan.

Para tratar con don Luis Barbudo. Oister, 5. 10-6

#### ARRENDAMIENTO

Se hace desde San Juan próximo, de la casa núm. 2, calle Huerto de San Agustín, en precio económico. Hora de verla de 3 á 5 de la tarde. Razón, don Juan Antonio Montero, Fernández Ruano, 1.

#### ARRENDAMIENTO

Desde el día primero de Abril próximo, se hace de todas las habitaciones de la planta baja de la casa número 2 y 4, calle Maseo Luis con buenos patios y agua de pié. Puede verse de una á cinco de la tarde ó informará don Antonio Conrotte, Alfaro, 28. 10-6

#### ARRENDAMIENTO

Se arrienda por departamentos ó en totalidad, la casa calle Conde Arenales, número 6, propiedad de los señores Carbonell y Compañía, á partir de San Juan próximo.

Para verla y tratar, de 3 á 5 de la tarde.

#### LECHE DE CABRA

Se vende á 25 céntimos el cuartillo de leche pura de cabra, desde las ocho de la mañana en adelante y desde las seis de la tarde, calle de Rodríguez Sánchez, 5.

# Por telégrafo

(De nuestro servicio especial)

#### La Gaceta

Madrid 1 (seis tarde).

La de hoy publica la siguiente: Disponiendo pase á la reserva el general de la brigada don Enrique Llorente.

Declarando desierto el concurso abierto para proveer una plaza de profesor numerario de la sección de ciencias vacante en la Escuela Normal de Maestros de Córdoba, ídem otra de una profesora numeraria de la de maestras de Avila, ídem de profesor de Mecánica y de Electrotecnia de la Escuela de Artes Industriales de Bejar.

#### No fueron

La sociedad «La Unica», compuesta de industriales del ramo de comestibles y ultramarinos, han escrito á Lacierva negando que fueran á la manifestación del domingo, pues precisamente habían acordado lo contrario.

#### Tratado

Berlín.—Se prepara un tratado de Comercio entre Alemania y la república Argentina.

#### El Cataluña

Cádiz.—El inspector de la Transatlántica Marés, telegrafía desde Alicante sobre el embarrancamiento del vapor Cataluña.

Dice que ha comenzado la descarga y que se salvará todo el cargamento.

#### De Vizcaya

Bilbao.—Este verano habrá Congreso de registradores de patentes.

Los organizadores concederán un premio de cinco mil pesetas para el mejor proyecto sobre industrias nuevas que puedan implantarse en Vizcaya.

#### Paso del Rey

San Sebastián.—En la estación estaba el elemento oficial que saludó al monarca despidiéndolo hasta el mes de Mayo.

El alcalde entregó al Rey un libro del senador francés Calvet el que reseña el trabajo y los fraudes en los productos alimenticios y farmacéuticos.

El Rey telegrafió á Madrid diciendo que no se le tributen honores á su llegada.

En Mayo vendrá á San Sebastián para asistir á la botadura del «Hispania».

#### Militar

Coruña.—Continúan los supuestos tácticos de movilización escrita en el octavo cuerpo de ejército.

Ayer se ha llamado á la segunda reserva para congregarla.

Linares ha telegrafiado al capitán general elogiando la práctica y la iniciativa de esta movilización.

#### De viaje

Chile.—El presidente de la república embarcó en un buque de guerra para visitar las provincias del norte y estudiar la producción del nitrato y el medio de desarrollar las industrias chilenas.

#### Del Quirinal

Roma.—La Reina Elena mejoró. Los médicos la han examinado detenidamente y dicen que no tiene lesiones en el interior.

Dice que la tortura el recuerdo de una infeliz mujer, á la que en Messina se le amputó una pierna.

#### Dimisión

Atenas.—Ha dimitido el gobierno en pleno.

#### No es verdad

San Petersburgo.—Se desmienta la noticia de que piense abdicar la corona de Servia su rey.

#### De política

Los periódicos del trust insisten en que habrá crisis y no piensan en que si fuera cierto que desde el lunes estaba el gobierno en crisis no hubiera marchado el Rey de viaje.

#### La prensa

«El Liberal» continúa su polémica con «La Epoca.»

«El Globo» dice que si hay marejada política como algunos afirman, acabará sin naufragios, volviendo todas las cosas á su normalidad.

«El Imparcial» dice que Maurra está en una situación difícil, pues tiene que aguantar el resultado de una mole de errores.

#### Los carlistas

Los carlistas no aprueban los elogios que su compañero Llorens hizo en la sesión del Congreso de ayer elogiando á Azcárate.

Apenas terminó de hablar se le acercaron Felia y Salaberry y le dijeron que no estaban conforme con los alabanzas que había hecho de Azcárate pues del modo que las hizo podría tomarse como expresión del modo de pensar de la minoría.

Llorens entonces pensó en rectificar pero le dijeron que era impropcedente.

#### La Bolsa

En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 interior se cotizó á 88'10. Fin de mes 88'30. El 5 por 100 Amortizable 102'60. Amortizable nuevo, 95'95. Las acciones del Banco de España 448'00. Las de la Tabacalera, 393'00. Los francos 11'80. Las libras esterlinas, 28'17. Sociedad general Azucarera 099'35. Paris exterior español, 107'00. Preterentes, 104'00 Ordinarias, 40'00.

#### Aristócratas difuntos

Ha fallecido el duque de Osuna, víctima del tífus.

Anoche falleció en Gijón la duquesa de Riansares.

#### Llegada del Rey

En el sudexpreso de Francia regresó de San Sebastián S. M. el Rey.

En el mismo tren llegó la Princesa Victoria, sobrina del Rey de Inglaterra y prima de la Reina de España.

En la estación del Norte esperaban á los augustos viajeros la familia real, todos los ministros, las autoridades, los presidentes del Congreso y del Senado y muchos diputados y senadores.

El Rey marchó á Palacio en automóvil.

#### Sánchez Guerra

En el expreso de Andalucía, de regreso de Sevilla, Jerez y Córdoba, ha llegado el ministro de Fomento.

#### Bautismo

A las cuatro de la tarde se ha verificado en la capilla de Palacio el acto solemne de administrar las aguas sacramentales del bautismo al hijo de los infantes doña María Teresa y don Fernando de Baviera.

El Sacramento se administró según dispone la liturgia, y en las ceremonias se siguió el ritual dispuesto para los príncipes de la sangre.

Apadrinó al nuevo infante Su Majestad el Rey.

Para el acto se llevó expreso á Palacio la pila de Santo Domingo de Guzmán, empleándose para el bautismo el agua del río Jordán.

Ofició en el acto el Nuncio de S. S. Mons. Vico.

Asistieron el gobierno, los presidentes de ambas Cámaras, las autoridades, altos funcionarios palatinos, grandes de España y toda la familia real.

Los caballeros que asistieron vestían de uniforme y las damas con mantilla blanca.

#### Senado

Preside el barón del Castillo de Chirel.

En el banco azul está el marqués de Figueroa.

Se entra en el orden del día y continúa la discusión del proyecto de reforma de la ley hipotecaria.

Rodríguez combate el dictamen.

Continúa la sesión.

#### Congreso

Preside Aparicio y hay escasa concurrencia en escaños y tribunas.

En el banco azul está Allende Salazar.

Giner de los Rios dice que inequívocadamente llamó ayer á Azcárate jefe de la minoría solidaria y deshace el error para evitar que pueda herirse la susceptibilidad de Azcárate.

Nougues. No comprendo por que iba á herirse Azcárate. (Risas).

Continúa la interpelación sobre la política de España en Marruecos.

Villanueva rectifica.

Continúa la sesión.

Mencheta.

## Julian Ruiz Martin

#### Médico

De la Facultad de Medicina de Madrid Horas de consulta de 12 á 2.—Gratis á los pobres.

Calle José Rey, 5.

## Boletín Religioso

#### Santo de mañana

Los Dolores de nuestra Señora.

#### Jubileo circular

Mañana en la iglesia del hospital de los Dolores, costeado por don Antonio Ortiz y señora, por sus difuntos.

—El día 2 del corriente, primer viernes de mes, se celebrarán en la Iglesia de Santa Ana, los ejercicios mensuales en honor del Sagrado Corazón de Jesús.

A las ocho será la misa de Comunión y acto continuo los ejercicios.

—El Viernes de Dolores, último día de el solemne Septenario que en el Monasterio de la Encarnación, se está celebrando á la Santísima Virgen María, se hará una función á las nueve y media de la mañana con toda solemnidad, haciendo el panegirico de los Dolores de la Augusta Madre de Dios, el señor don Tiburcio Galán y Mora, catedrático del Seminario.

## Espectáculos

#### PABELLON MODERNISTA

Cinematógrafo del Gran Capitán

(Frente al Café de Oolón)

Todas las noches Les Hartar, gran éxito.

Preferencia, 50 céntimos.—Entrada general, 15.

#### CAFE CERVECERIA

Grandes conciertos fonográficos y á piano, tomando parte en todas las secciones el muy aplaudido transformista señor Flores. Todas las noches números variados de ocho y media á once.

## PAPEL

En esta Administración se vende por arrobas y por kilos.

Imp «El Defensor de Córdoba» Sevilla 15

# CASANA DENTISTA

Sucesor de M. Belmonte, Marqués de Solís e Córdoba

# IMPRESA DE "EL DEFENSOR DE CORDOBA."

• SEVILLA, NÚM. 15 •

En este acreditado Establecimiento se hacen con perfección y economía toda clase de trabajos tipográficos como Revistas y Periódicos Ilustrados.

Modelación para Ayuntamientos.

Esquelas mortuorias y recordatorios.

Los Talleres de EL DEFENSOR cuentan con todos los elementos necesarios para que los trabajos que en los mismos se ejecutan reúnan todas las condiciones de buen gusto que exigen los modernos adelantos.

Calle Sevilla, núm. 15

Especialidad en convocatorias de novenas y fiestas religiosas á una ó varias tintas.

Trabajos comerciales, Memorandums, Facturas, Notas de precios, Recibos, Avisos de giro, Circulares, Cartas, Recibos talonarios, etc., etc.

Teléfono, núm. 70

## Enfermedades biliosas

**El Purgante de Andrés y Fabiá**  
Farmacéutico premiado en Valencia

Corrige inmediatamente: Inapetencias, Acidese, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidad del ménstruo, Vahidos, Vómitos, Estreñimientos Dolores de cabeza y otros padecimientos de estómago

Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápidos en sus efectos.

Se vende en Córdoba, farmacia de D. Manuel Oriado, calle Obispo Herrero, y principales farmacias de la ciudad, á DOS PESETAS caja.

**1909 AGENDAS 1909**  
(SAILLY-BAILLIERE)

<p><b>Agenda de Bufete</b></p> <p>Contiene: Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, muy necesarios en oficinas de Banca, Comercio, particulares, etc.</p> <p>Cuatro ediciones económicas</p> <p>En Madrid: 1, 1,50, 2 y 3 pesetas.</p> <p>En Provincias: 1,50, 2, 3 y 4 pesetas.</p> <p>Cuatro ediciones completas</p> <p>En Madrid: 2, 2,50, 3 y 4 pesetas.</p> <p>En Provincias: 2,50, 3, 4 y 5 pesetas.</p>	<p style="text-align: center;">MEMORANDUM DE LA Cuenta diaria</p> <p>CONTIENE Secciones especiales para anotar visitas, señas útiles, gastos e ingresos diarios, y cuanto se necesita para llevar ordenado y sin temor á que se olviden los múltiples asuntos en que se desarrolla la vida moderna.</p> <p>PRECIOS</p> <p>En Madrid: 2,50 y 3 pesetas.</p> <p>En Provincias: 3 y 3,50 pesetas.</p>	<p><b>Agenda Culinaria</b></p> <p>LIBRO DE LA COCINA que contiene 365 minutos y más de 700 recetas.</p> <p>Explicación de la manera de condimentar los guisos que prescribe en "o. menús diarios".— Agenda en blanco para anotar al día los gastos de cocina.— Modelos del presupuesto individual y de familia.— Agenda de la lavandera y planchadora, etc.</p> <p>PRECIOS</p> <p>En Madrid: . . . 2,00 ptas.</p> <p>En Provincias: . . . 2,50 —</p>
<p><b>Agenda Médico-quirúrgica de bolsillo</b></p> <p>6 Memorándum terapéutico, Formulario moderno y diario de visita.</p> <p>Contiene: Diario en blanco para las anotaciones particulares.— Diario de visita.— Memorándum de terapéutica médico-quirúrgica y obstetricia.— Formulario.— Venenos y contravenenos.— Aguas minerales.— Señas útiles á médicos, farmacéuticos y veterinarios, etc.</p> <p>PRECIOS</p> <p>2,50 ptas. en Madrid y 3 en Provincias.</p>	<p><b>Agenda de Bolsillo para uso de Particulares.</b></p> <p>Precioso libro de notas, dividido por días, con interesantes datos sobre Correos, tablas de interés y amortización, pesas y medidas, reducción de monedas extranjeras, etc.</p> <p>Encuadernado en tela, con bolsillo interior y porta-lápiz.</p> <p>PRECIOS</p> <p>EN MADRID</p> <p>De un día en plana. . . . 1,50 ptas.</p> <p>De dos días en plana. . . . 2,00 —</p> <p>EN PROVINCIAS</p> <p>2 y 2,50 ptas. respectivamente</p>	



LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA

## LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendréis canas ni seréis calvos. El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer.



**La Flor de Oro** es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba, no mancha el cutis ni ensucia la ropa.

**La Flor de Oro** Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro.

**La Flor de Oro** Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debo lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación.

**La Flor de Oro** Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma.

**La Flor de Oro** es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénica.

**La Flor de Oro** conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro, castaño o rubio; el color depende de más ó menos aplicaciones.

**La Flor de Oro** Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien.

**La Flor de Oro** La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta: por lo que, si se quiere, la persona más tímida ignora el artificio.

**La Flor de Oro** Con el uso de esta agua se curan y evitan las placas, cesa la caída del cabello y excita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca seréis calvos.

**La Flor de Oro** Esta agua deben usarla todas las personas que deseen conservar el cabello hermoso y la cabeza sana.

**La Flor de Oro** Es la única tintura que á los cinco minutos de aplicada puede rizarse el cabello y no despiden mal olor.

Las personas de temperamento herpético precisamente deben usar esta agua si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia, con solo una aplicación cada ocho días y si á la vez desean teñir el pelo, hágase lo que dice el prospecto que se acompaña con la botella.

Los prospectos explican el modo fácil de usarla.—Precio: 5 pesetas frasco.—De venta en Córdoba: Droguería de los Sres. Fuentes Hermanos, calle Duque Hornachuelos 10.—Al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía.—Barcelona.

## HACEN FALTA

Buenos oficiales de cajistas, maquinistas, marcadores y encuadernadores, los que serán bien retribuidos, para las imprentas de los señores Sucesores de Rivadeneyra y Marzo.

Dirigirse, Unión de Impresores, Jardines 13, Madrid.

## Academia Cívico-Militar

Preparación para toda clase de carreras

PASEO DEL GRAN CAPITAN.—CORDOBA

Aproximándose la convocatoria para el ingreso de Oficiales en el cuerpo de Correos con sueldo de 1.500 pesetas, este Centro abre el curso contando con profesores facultativos.

Detalles: al Director, Paseo del Gran Capitán. Honorarios módicos. Se admiten interinos.

## EN LA IMPRESA

DE EL DEFENSOR DE CORDOBA

SE HACEN Facturas, Circulares Tarjetas, Membretes Besalamanos, Acciones Recibos, Recordatorios Mortuorias, Obras de lujo Menús y toda clase de trabajos

Se admiten encargos á cualquier hora del día en la administración de este periódico. CALLE SEVILLA, NÚMERO 15

**La Estrella** Sociedad de Seguros de Vida, Incendios y Paquetes

**Banco Aragonés** Seguros de Quintas con toda clase de garantías y dotes para niños y niñas

**Vasco Navarra** Seguros contra los accidentes del trabajo

PÍDANSE DETALLES

Subdirector en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén

**Don Antonio Conrotte**

Oficinas: calle Alfaro, núm. 28 CORDOBA

## Almacenes, Bodegas y Graneros

Se arriendan espaciosos locales propios para almacenes, bodegas, graneros, cuadras, pajares, etc., en el exconvento de las Dueñas, plaza del Conde de Arenales y plaza del Conde de Gávia.

Hay también depósitos de hierro y subterráneos para aceites. Para tratar, con los SRES. CARBONELL Y COMPANIA. Córdoba.

**FERNANDO GILJO**

**CIRUJANO DENTISTA**

Calle Gondomar, número 6 (Donde está la Fotografía) CORDOBA

## Grandes Almacenes de Pianos

De las mejores y más acreditadas marcas Nacionales y Extranjeras

CASA FUNDADA EN 1880

## Hijo de Sánchez Gama

Despacho: Calle Gondomar.—CÓRDOBA

Instrumentos de música de todas clases

VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS

Exportación á provincias, alquileres, cambios y reparaciones

Única casa en España que presta mayores facilidades para la adquisición de sus pianos.

Música de todas las ediciones y para toda clase de instrumentos de las casas más importantes de Madrid, Barcelona y del Extranjero.

Pídanse catálogos. Precios al contado y á plazos.—Véase la gran exposición de piano Gramophones de la Compañía Francesa.—Especialidad en Armoniums para Iglesias